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东盟成中国第二大贸易
伙伴释放哪些信号

东盟是维护多边主义和自由贸易

的重要力量，其成为第二大贸易伙伴说

明我国外贸战略回旋空间巨大。随着

中国—东盟自贸区升级版建设深入推

进，以及《区域全面经济伙伴关系协定》

正在加紧完成谈判，中国和东盟区域经

济一体化方兴未艾。

6版

“ 东 北 粮 仓 ”端 牢“ 中 国 饭 碗 ”

从“炒鞋”到买“盲盒”是商机还是套路
多元消费需求催生了各类创新业态，但并非“万物皆可炒”，消费者应理性对待，避免“踩雷”

□ 龚 雯 杨有宗

一双鞋能卖到几万元、一个玩

偶因为“盲盒”的噱头能卖到上千

元。从“炒鞋”到买“盲盒”，“钱包是

路人”成了当前部分年轻人的一种消

费状态。业内人士认为，多元消费需

求催生了各类创新业态，但并非“万

物皆可炒”，消费者应理性对待，避免

“踩雷”。

“盲盒”是个啥，一年砸
几万不稀奇

一种放在盒子里的小玩偶正受

到年轻人的追捧。和普通商品不同，

这类商品在打开外包装之前，消费者

并不知道里面具体是哪一款样式，因

而被称之为“盲盒”。

在上海徐家汇商圈一家玩偶店

里，“盲盒”是主打商品，旁边的玻璃

柜里展示了一套12种玩偶的样品。

工作人员表示，消费者可以买装有单

个玩偶的“盲盒”，售价从39元到69

元不等，也可以整套购买，保证每只

不重样。只不过和整套相比，购买单

个“盲盒”会有一定概率收集到“隐藏

款”，让消费者更有惊喜。

新华社记者在商店观察了20分

钟，前来咨询购买“盲盒”的消费者

大约有十多个，以年轻人为主，他们

买到不同款时表现兴奋，买到重复

的则略显失望。“相比玩偶本身，更

吸引我的是打开盒子一刹那的感

觉，只不过连续买到同一款的情况

经常发生。”在附近工作的黄女士

说，就像小时候收集干脆面里的卡

片，明知道攒不齐，却老惦记着，忍不

住想再买一个试下手气。

不仅在线下，“盲盒”在线上也十

分火爆。天猫近期发布的数据显示，

上一年有近20万在“盲盒”上花费超

过2万元的“硬核玩家”，其中“95后”

占了大多数。

在闲鱼、转转等二手交易平台可

以发现，搜索“盲盒”可以看到多款商

品出售，最受欢迎的“隐藏款”更是

“身价”倍增。比如一款名为“拉布

布”的玩偶，“小隐藏”款售价498元，

“大隐藏”款售价高达1300元，而通

过“盲盒”方式购买，该玩偶的售价仅

为49元。

是收藏消费还是投机
炒作，“踩雷”只能自认倒霉

从“炒币”“炒鞋”到买“盲盒”，不

少人感叹似乎“万物皆可炒”。业内

人士认为，鞋子和玩偶这类原本看似

小众的消费品、收藏品，在经过商家

的“饥饿营销”、互联网快速的话题传

播后变了味，由此诞生的炒作产业链

也给交易增添了不少风险。

原本从事服装潮牌生意的王先

生自2018年加入了“炒鞋大军”，他

主要在互联网潮流平台上出售从国

外门店订购的爆款，一年来卖了两三

千双，预计到年底能赚100万元。

“炒鞋和炒股、炒房的原理差不

多，就是逢低买入、逢高卖出。只是

鞋子主要看品牌发售量，一旦遇到限

量联名款，一双鞋被炒到几万元就不

稀奇了。还有两种情况会影响价格，

一种是明星把某一款鞋穿成了爆款，

另一种是一群人约定好短期内抬高

某一款鞋价。”王先生说，后者需要大

量的现金流，且没有固定的投入比

例，跟不跟风完全看个人，有点像赌

博，结果就是自负盈亏。

据他介绍，“炒鞋”看似热闹，实

则风险不少。首先，对于真实买家的

“鞋迷”而言，除了要花更多的钱，还

有可能遇到货不对板。有的互联网

平台虽然提供鉴别查验服务，但并非

完全靠谱，一旦遇到消费者投诉，结

果就是予以退款和稍作补偿。

其次，对于炒作买家而言，除了

会遇到经销商拿钱“跑路”、迟迟不发

货、汇率波动等不确定因素，一旦钱

砸进去了又不能按时拿货、供货，只

能自认倒霉之外，最重要的是并非每

双鞋子都能牟利，有些款式因售价低

于成本价而只能囤积，资金链会面临

断裂风险。所以“炒鞋”还是需要谨

慎，毕竟这个圈子里真能“炒”出豪

车、豪宅的人是少之又少。

莫做“一夜暴富”美梦，
理性追逐消费新潮流

据天猫发布的报告显示，手办、

潮鞋、电竞、摄影以及Cosplay，是

“95后”中最“烧钱”的五大爱好。

据不完全统计，仅2019年上半

年“毒”“nice”“识货”这3家潮鞋交

易平台的融资额就超过10亿元。“盲

盒”头部企业泡泡玛特2011年至今

已完成至少六轮融资，52TOYS、十

二栋文化等也已完成多轮融资。

业内认为，随着年轻人喜爱潮流

文化和社交属性的玩法，各种新兴的

商业模式层出不穷，以满足更多元化

的消费需求。但是，创业者和投资人

在打造“网红”时应注意行业规范和

保持自律，同时年轻消费者应避免盲

目跟风。

“潮流文化类产品更多是通过理

念和价值观去引发消费者需求，过多

的炒作只会提前透支行业生命力，也

会暴露诸多乱象。”北京志霖律师事

务所副主任赵占领表示，从消费者投

诉和质疑来看，目前潮鞋交易平台的

问题主要聚焦在商品质量、发货速

度、恶意扣款、退换货难等，这些都影

响了市场秩序。

中国人民大学教授刘俊海认

为，大家对于新事物初期发展阶段

应给予一定的鼓励和包容，但是经

营诚信不可缺，倘若都做着“一夜

暴富”的美梦，通过营销炒作和投

机取巧来牟利，则不利于消费的健

康发展，有关监管部门应及时出手

“降温”。

□ 王 建 薛钦峰 邹明仲

“稻浪滚滚千层浪, 万亩良田绿

意浓。”正值秋收，广阔的东北大地一

派繁忙景象，全国粮食总产的1/5来

自这里。

70年来，东北三省稳步提升粮

食产量，不断推进农业现代化建设，

推进绿色农业发展，在我国粮食安全

中的战略地位持续巩固，让“中国饭

碗”端得更牢。

东北产全国五分之一的粮食

又是一年丰收季，近日北大荒

农业股份江滨分公司的李月抓住当

前晴好天气，开展了水稻割晒工作，

拉开了江滨分公司水稻秋收工作的

序幕。

“今年又是一个丰收年，你看这

籽粒多饱满，收成不错，每亩可达

1000斤左右。”李月说。70年前，李

月耕种的这片黑土地，还是一片荒

芜。经过一代代人的努力，这片曾经

杂草丛生、狼群出没的荒野，已成为

我国重要的商品粮基地。

去年，黑龙江省粮食产量达到

1501.4亿斤，约占全国的1/9。近年

来，该省粮食播种面积、总产量、商品

量、调出量均占全国第一，今年预计

将迎来十六连丰。

吉林省榆树市土桥镇皮信村的

玉米已开始收获，村书记刘喜龙说，

今年亩产约1600斤，而20世纪60

年代，皮信村粮食亩产只有130斤

左右。

榆树市农业局副局长孟繁野说，

20世纪70年代，榆树年粮食产量16

亿斤左右，目前年粮食产量稳定在

70亿斤水平，有着“天下第一粮仓”

的美誉。

辽宁省产粮第一大县昌图县今

年也迎来丰收。“预计玉米亩产能够

达到1800斤。”昌图县东兴村种粮大

户吴艳良说，经过多年的发展，村里

有了烘干塔、粮食储存库等，种粮的

底气更足了。

近年来，东北三省粮食综合生产

能力不断提高，维护国家粮食安全

“压舱石”地位持续巩固。据国家统

计局数据，2008年东北三省的粮食

总产量达到1785亿斤，约占全国粮

食产量的16.9%；2018年，东北三省

粮食总产量达到2666亿斤，约占全

国粮食总产量的20.3%。

东北农业现代化引领全国

现代化大农机的隆隆声奏响了

黑土地丰收曲。在黑龙江省孙吴县

哈屯玉米种植专业合作社，一台大型

联合收割机正来回穿梭。车身上，有

一个显眼的接收信号装置，这是卫星

定位自动导航系统、智能数据监控和

传输系统。

合作社理事长王跃龙说，有了卫

星定位导航，把作业地块的经纬度数

据输入系统设定后，即可实现24小时

不间断工作。“以前十几天才能收完

的庄稼，现在十几个小时就完事啦。”

像哈屯这样的各类新型农业经

营主体，在黑龙江已突破20万个。

目前，黑龙江省农业综合机械化水平

达到97%，高出全国平均水平约30

个百分点。

曾经，农业生产靠天吃饭，但随着

高标准农田建设的推进，这一状态正

在改变。吉林省榆树市天宇种植合

作社的1.35万亩土地，建起了浅埋滴

灌设施，为土地铺设了一张大“网”。

这些管线埋到地下2厘米处，管

线连接地头的机井，一条条管线就像

一根根“毛细血管”。“需要浇地时，把

阀门打开就可以自动浇水；需要施肥

时，肥料通过管线随水送到农作物根

部。”合作社负责人丛建说。

从手扶犁杖到全程机械化，从大

水漫灌到滴灌和指针式喷灌，从分散

经营的小农户到“抱团取暖”的新型

经营主体，东北农业生产方式正发生

深刻变革，农业现代化正引领全国。

东北绿色农业“点绿成金”

在吉林省梨树县梨树镇高家村，

扒开近3米高的玉米秆子，能看到玉

米秸秆整齐地盖在地表，已发黑腐

烂。村民杨青魁说，每年秋收后，将

玉米秸秆覆盖在地表，第二年春天不

翻地，直接耕种。

这一保护性耕作技术，杨青魁已

采用了十几年。他说，保护性耕作提

升了抗旱能力，并且比过去少施化肥

20%，仍能增产10%，效益大幅提高。

辽宁省昌图县的农民，几乎家家

都种植玉米，按照每亩上化肥100

斤，亩产1500斤计算，平均产15斤

玉米就需要1斤化肥。种粮大户吴

艳良看着板结的土地而心疼,经多方

比较，今年他看中了蚯蚓粪肥项目。

这个项目把秸秆粉碎,与畜禽粪

便混合制成饵料，经过蚯蚓过腹化

粪，成了“有劲儿”的有机肥。今年吴

艳良带领村民们发展蚯蚓养殖200

亩，年生产蚯蚓300吨，不仅改良了

土壤结构，还带来较好收益，“纯收益

在50万元以上”。

黑龙江省北安市东胜乡万亩蟹

稻基地迎来丰收。该基地今年种

了1.1万亩蟹稻，其中1万亩和一家

大米加工企业签订了订单，每斤稻

谷 2.1 元，比市场价高出六七毛。

“加工企业看重的就是我们绿色、优

质，我们的每一粒大米，从种到收，都

可以实现全程可追溯。”基地负责人

李富强说。

目前，黑龙江省建成了全国最大

的绿色食品生产基地，全省绿色有机

食品认证面积超过8000万亩。不仅

黑龙江，吉林、辽宁也越来越重视绿

色农业发展，东北正从全国大粮仓向

“绿色大厨房”转变。

本报讯 2018年，我国黄金产量已

连续12年、消费量已连续6年位居全球

第一。

中国黄金协会会长、中国黄金集团

有限公司董事长宋鑫近日在2019中国

国际矿业大会上介绍说，纵观我国黄金

发展史，黄金产量从新中国成立初期的

年产4吨，到目前的400余吨；从落后的

手工生产，到掌握世界领先的采选技

术，成为世界第一的黄金大国。

“虽然我国黄金产量连续多年保持

全球第一，但在转型期也出现了一些问

题，如：有的小企业安全环保不达标，有

的企业要在自然保护区内退出等，这也

导致我国黄金产量连续两年产量出现

下滑，少了50多吨。”宋鑫说。

在宋鑫看来，黄金产量出现下滑是

转型过程中不可避免的。他认为，要稳

住黄金产量，一方面，现有企业要全面

转型升级，高质量发展；另一方面，按照

“一带一路”倡议“走出去”，寻找新的发

展机会。“具体来说，企业转型升级必须

注重安全环保和社会责任，要依托科技

创新这个关键手段；‘走出去’要建立开

放、包容、合作、共赢的体制机制，在探

矿增储、成本管控、管理效能等方面积

极探索，在混合参股、职业经理人等方

面努力向先进企业对标对表。”

2019中国国际矿业大会近日在天

津举行，大会由中国矿业联合会主办，

主题是“高质量发展，为了全球矿业共

同未来”。来自50多个国家和地区的政

府官员、专家学者和矿业企业、金融机

构的代表共1万余人参会参展。

（周润健 刘惟真）

我国黄金产量
连续12年全球第一

本报讯 首期规模55亿元、子基金

群达200亿元的浦东科创母基金近日正

式启动，聚焦“中国芯”“创新药”“蓝天

梦”“智能造”“未来车”“数据港”等六大

硬核产业。

在启动仪式上，浦东新区国资委与

建设银行、上海银行签订了金融机构支

持浦东科创母基金建设合作协议。张江

集团、科创集团、张江高科、金桥股份分

别就浦东新区生物医药专项子基金（I

期）、上海民用航空产业投资基金、上海

浦东集成电路（装备材料）创业投资基

金、上海浦领集成电路（IC设计）创业投

资基金、上海张江科技创新股权投资基

金、上海浦东智能制造产业投资基金等，

与合作企业签订了合作协议。

从此次基金设立的时机上看，科创

板在上海正式开板，临港新片区正式成

立，未来7年预计浦东GDP将在现有的

1万亿元基础上翻一番，达到2万亿元。

浦东新一轮高质量发展，既需要金融资

本支持，同时也将为科创母基金提供广

阔的发展空间。

上海市国资委主任白廷辉表示，浦

东新区专门设立科创母基金和专项子基

金，将进一步提升金融服务实体经济的

效能，实现科技与金融的深度融合，加快

推进金融中心与科创中心的联动发展。

上海市属国企将实现与浦东合作由区

域开发、基础设施“硬领域”向基金投

资、产业培育“软领域”拓展，更好服务

浦东新区落实重大战略任务和国资国企

改革发展。 （桑 彤）

首期55亿元
浦东科创母基金启动

近年来，黑龙江省粮食播种面积、总产量均占全国第一，预计将迎来十六连丰

““水上农场水上农场””迎丰迎丰收收
浙江省湖州市东林镇东升村

的河道水面栽培的水稻开始收

割。当地今年首次采用“水上稻”

栽培技术，通过将水稻种植在特制

的浮床上，使水稻根系生长于乡村

河道水域中，增加水稻播种面积和

粮食产量，并带动立体水产养殖业

发展。预计今年东林镇东升村“水

上稻”亩产可达1000斤，而且因为

属于生态种植，产出的稻米价格也

要高于普通水稻，每亩“水上稻”产

值可达1万元左右。图为工作人员

正在收割水上无土栽培水稻。

新华社记者 徐 昱 摄


